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背   景
十余年，水性木器涂料“中国化”了多少？

 水性木器涂料在中国市场的应用已

经有10多年的时间，自1996年德国

都芳在中国市场推出水性木器涂料

以来，国内外涂料企业对水性木器  

  涂料的研究和推广就没有停止过。

各种宣传媒体关于水性木器涂料的

报道也是连篇累犊，给人以一种炙

手可热的感觉。
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手可热的感觉。
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背  景

 尽管政府、行业协会、大专院校、科

研机构也都在不断地加以对水性木器

涂料的推动，但在中国的家具市场应

用上却不尽如人意，呈现出“雷声大、

雨点小、业内热闹、业外冷清”的尴

尬格局。

十余年，水性木器涂料“中国化”了多少？
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背  景

       广东省环保部门2012年12月提出：珠三角地区臭氧污染较严重，

可挥发性有机物VOC已被列入未来8年广东省空气污染治理的防控重点，将

率先在全国将VOC的排放纳入总量控制，2015年前，逐步禁止销售、使用

高挥发性油漆、涂料。

       2010年1月公布的《佛山市顺德区总体规划（2009-2020）》产业

发展与用地布局规划中指出：“逐步退出家具、涂料、纺织服装和包装印

刷等低端生产环节，形成先进制造和现代服务双重驱动的产业结构。”

       因此，提高顺德家具产品的科技含量，提升顺德家具、顺德涂料

的产品品质，走环保发展之路是实为当前顺德家具、涂料行业环保当务之

急，也是顺德乃至佛山、广东及全国家具、涂料行业发展方向和目标 

十余年，水性木器涂料“中国化”了多少？
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背  景

         30多年来，顺德家具凭借改革开放、区域经济的发展

及地理优势，在家具生产上独占鳌头，奠定了在国内的家

具生产龙头地位，成为具有世界影响力的家具之都。“世

界家具看中国，中国家具望广东，广东家具在顺德”， 

“中国家具制造重镇” 、“中国家具材料之都”在龙江。

      在家具中推广应用水性木器涂料，解决家具生产中

环境污染、有毒有害之现状，引导中国家具行业健康发

展，促进我国、尤其是顺德家具产业的结构调整，转型升

级， 已成为当前我国家具上下游产业链发展的重要的一

个课题。

       相信，在顺德、广东解决这一课题，就在于中国解

决这一课题。

         30多年来，顺德家具凭借改革开放、区域经济的发展
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级， 已成为当前我国家具上下游产业链发展的重要的一

个课题。

       相信，在顺德、广东解决这一课题，就在于中国解

决这一课题。

十余年，水性木器涂料“中国化”了多少？
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水性木器涂料的“前”产业化

内容2

       1996年，水性木器涂料进入中国。上至协会下至企业，对其应用推广

工作可以说是每年都有。近几年来，在技术方面水性木器涂料已经取得不小

的进步，但推广速度还是不尽如人意，其产业化之路尚处于起步阶段。

       而大的涂料企业为何不愿意花费力气推广，尽管协会有引导，消费者

有需求，原因在于处于前产业化阶段的水性木器涂料还无法经得住三个方面

的推敲：一是成本较高，二是性能缺欠，三是工艺难适应。

内容1 内容 3 内容4



水性木器涂料的“前”产业化

内容2

  有家具厂曾算一笔帐：就普通的PU漆而言，只需要20元每平方，而UV漆和单

组分的水性漆则需要40多元每平米，双组分水性漆则高达每平米80多元，整

整比普通油漆贵出4倍，而这还没有加入设备投入、厂房改造等方面的花费。

而水性涂料普遍干燥时间长于PU漆，这在很大程度上造成企业经营成本的上

升，厂房租金、物流、交货期延长等等，这些看不见的隐性成本支出，也是

企业的顾虑所在。

涂料企业家具漆价格表(经销价).xls

内容1 内容3 内容4



水性木器涂料的“前”产业化

内容2

  对水性涂料性能的担忧源于以下几点：

 1、干燥时间：大部分的家具企业还认为“水性木器涂料需要三天左右的干燥

时间，而普通PU漆的干燥时间仅需几个小时”，这在很大程度上间接增加了

企业的时间、人工、物业等成本；

 2、漆面硬亮度：很多企业同时对水性漆还存在亮度上的顾虑，例如白亮光效

果的产品，水性漆能否在不同的空气条件下做到同PU相媲美？遇上南方“回

南天”，水性木器家具就很容易发霉。

内容1 内容3 内容4



水性木器涂料的“前”产业化

内容2

    3、漆面的硬度：在硬度上，水性涂料高端产品的双组分漆已经可以达到很好的

效果。但是双组分水性漆的成本较高，这让许多中小规模的家具企业望而却步。同

时，双组分水性漆对于涂装作业的空间要求较高，它对于车间的湿度、温度、环境、

干燥时间等都有要求，现在许多家具工厂的生产环境都无法满足;

4、膨胀度：很多家具企业也提出，水性漆是以水作为原料，对于实木而言，它在

遇水之后容易发生起翘、收缩或变形等情况。

      总之，“水性木器涂料的应用推广要想有突破，就必须在性能和价格上进行突

破，实现价格平民化、施工常态化、工艺固有化、性能溶剂化，如若不能，那一切

都是妄谈。”

内容1 内容3 内容4



发展方向：勿容置疑

   
   

内容一

“水性木器涂料是未来木器

涂料市场的发展方向”，这

一点已在原材料、涂料、家

具企业产业链上下已经达成

共识，勿容置疑。上至政府

、协会、企业、大专院校、

企业领导、员工，各个方面

都在促使、引导、推广水性

木器涂料的应用形成环保的

理念和观念。

内容二

    一是政府政策的引导。

环保理念已成为世界趋势，

政府也相继出台了系列家具

行业标准，倡导绿色家具；

    二是环保理念的普及和

需求，80后、90后的新一代

已逐渐成为家具市场消费主

力，他们对环保有强烈的诉

求；

    三是企业转型升级的需

要。如当前顺德家具正在走

家具环保转型升级之路就是

一个明例。  



家具水性化突围必然要走低碳、环

保这条路。

企业安全生产的需求、员工安全意

识的提高、人工成本的提高、原材

料企业重视水性木器涂料的研发、

涂料企业重点发展水性木器涂料等

因素，一起促成了水性木器涂料不

可逆转的发展大势。.

发展方向：勿容置疑



推广应用：为何效果不佳

   既然各界都对水性木器涂料褒奖赞誉，缘何

家具企业还是陷入热切盼望之用而又不敢应用

的纠结中呢？抛开水性木器涂料“乱花渐欲迷

人眼”的表象，寻找问题的症结。

   既然各界都对水性木器涂料褒奖赞誉，缘何

家具企业还是陷入热切盼望之用而又不敢应用

的纠结中呢？抛开水性木器涂料“乱花渐欲迷

人眼”的表象，寻找问题的症结。



 1、涂料企业没有百分之百的倾心投入：在资金、

人力、物力上，大中型涂料企业兼顾到各自利

益，不敢放开手脚全身心的去投入到水性木器

涂料的研发和生产，往往是企业成立一个部

门，配几个人去做点水性木器涂料的事，静观

行业的发展，储存行业发展技术。

 微小型企业因为产品单一，反而敢于背水一

战，专攻水性木器涂料，但由于资金、人才等

先天因素的不足，企业走的很艰难。

 2、涂料行业探讨技术的多，真正帮助解决家具

企业问题的少。行业内办了很多的研讨会、技

术论坛等会议，每年都是关起门来涂料人自己

在研讨、探讨，这势必造成前文所提到的“业

内热闹、业外冷清”的局面。

 3、产品生产牺牲其他技术性能指标去追求成全

环保的性能指标。
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推广应用：为何效果不佳



 目前，大多数涂料企业存在这样一种认识误区，

涂料企业认为自己的产品只要符合环保性能，那

么产品在硬度、光泽度等方面就可以适当放低，

降低要求。

 而这只是涂料企业的一厢情愿。家具企业并不这

么认为，消费者更不可能忍受一碰就散架，一碰

就掉漆膜的此类质量不好的家具产品，最后，涂

料产品难以符合家具企业生产的需要。

 目前，大多数涂料企业存在这样一种认识误区，

涂料企业认为自己的产品只要符合环保性能，那

么产品在硬度、光泽度等方面就可以适当放低，

降低要求。

 而这只是涂料企业的一厢情愿。家具企业并不这

么认为，消费者更不可能忍受一碰就散架，一碰

就掉漆膜的此类质量不好的家具产品，最后，涂

料产品难以符合家具企业生产的需要。

推广应用：为何效果不佳



   家具企业有哪方面的实际需求呢？

 一是水性木器涂料和溶剂型木器涂料相比成本不

能大幅度提高，相对于溶剂型木器涂料，水性木

器涂料成本不能超过10-20％；

 二是硬度、光泽度等性能指标不能降低；

 三是工艺要求不能有大的改变，必须符合当前企

业的生产现状和工艺习惯。

 多数家具企业老板明确表态，如果推广水性木器

涂料而使企业成本提高，利润降低，则一切免

谈，不可接受，这就是现实。
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推广应用：为何效果不佳
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         总之，溶剂型涂料在家具中应用已

经程序化，企业多年来形成的习惯、流程、

工艺、人员、材料、设备都已在家具企业中

根深蒂固，“冰冻三尺非一日之寒”。

 顺德一个家具企业厂长曾说：在顺德家具行

业“换一个油漆品种比换一个老板还难。” 

可见水性木器涂料在家具企业中替代溶剂型

木器涂料有多艰难。
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 1、涂料企业要改变一厢情愿自以为是的观念。

 2、涂料产品要满足家具厂的需求。

 只要解决了以上两大问题，水性木器涂料推广

难成气候的迷局就可破解。
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突围之道：产品服务一体化



 涂料企业要转变观念，走出去，以开

放的心态了解家具厂的困难及需求；

 要根据家具厂的实际需求，持续的对

产品的质量提高、服务模式、工艺改

进等加以研讨和攻关，不仅要生产产

品，还要帮助家具企业在原材料配套、

系列化供应、工艺设计上多做功课；

 要到家具厂去，对每一道工艺的施工

都要进行成本指标的分析、统计，这

样才能对水性木器涂料的应用提供客

观的数据依据；

 要及时进行家具企业与涂料企业信息

沟通，做好服务；
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突围之道：产品服务一体化

 目前，顺德家具研究开发院正在安排顺德容桂一家专注水性木器涂料的企业正

式全新进驻龙江一家家具大型生产企业，全力推广应用水性木器涂料，使其

“价格平民化、施工常态化、工艺固有化、性能溶剂化”，帮助家具企业在水

性木器涂料的应用推广中来一个蜕变，市场将拭目以待。
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突围之道：产品服务一体化

       涂料企业在推广水性木器涂料的过

程中曾“冷”了许多家具企业心，而现在

是重塑信心东山再起的时候，涂料企业产

品质量的过硬是推广应用的关键和信心。

   

    除此，忽悠的太多也无济于事。现在

是建立产品服务一体化的系统时候了，作

为“中国涂料之乡”的顺德，成为水性木

器涂料市场的生力军既为当任不让。 
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    除此，忽悠的太多也无济于事。现在

是建立产品服务一体化的系统时候了，作

为“中国涂料之乡”的顺德，成为水性木

器涂料市场的生力军既为当任不让。 



中国（顺德）水性木器涂料涂装
产业化项目实施方案（草） 

• 1、方案已经于2012年9月启动实施:中国家具水性木器涂料涂装推广应
用实施方案.doc

• 2、完成顺德区水性木器涂料“蓝领工程师”培训计划实施:I顺德家具协
会2013年水性木器涂料生产技术工艺培训实施方案.doc

• 3、建设水性木器涂料喷板服务中心:顺德龙江水性木器涂料喷板应用
服务中心建设项目可行性报告.doc

• 喷板中心项目介绍ppt.ppt

• 4、建设水性木器涂料品牌展示中心

• 5、举办“2013中国国际水性环保木器涂料涂装家具行业应用发展研讨
会:会议预通知2013、3、14(2).doc

• 6、开展水性木器涂料产学研科技项目并进行广东省、佛山市、顺德`
区政府项目申报:2013年省科技建设专题或项目名称.doc



任重而道远

重人拾柴火炎高



2013年5月28日召开了“水性木器涂料涂装在家具行业的应用研讨会”

• 顺德家具研究开
发院作为顺德区
社会公共服务平
台目前正致力于
涂料、家具两大
产业之间的无缝
对接，积极推广
与实施“中国（顺

德）水性木器涂
料涂装在家具行
业的应用”项目。



2013年8月9日签订《3+2推动龙江家具产业集群转型升级协议书》

院、省经信委、区经科局、龙江镇

政府、省家协五方签订共建“广东龙

江国际家具材料采购中心”《3+2推

动龙江家具产业集群转型升级协议

书》。

《 3+2协议》以共建“广东龙江国际

家具材料采购中心”为主线，以搭建

“顺德龙江家具材料价格指数体系平

台”、“顺德龙江水性木器涂料涂装

喷板技术应用服务中心”等为项目，

优化龙江家具产业链的资源配置，

完善家具材料市场产业配套，充分

发挥龙江家具材料市场的地理优势、

信息技术优势和人才优势，带动家

具产业链的价值提升。



广东省水性木器涂料体验展示中心（2013年12月6日正式揭牌） 

·根据广东省经信委、顺德区经济和科
技——广东省水性木器涂料体验展示
中心，作为水性木器涂料企业与家具
企业信息技术交流的平台，为广大家
具企业提供水性木器涂料的最新的技
术信息与应用方法，为广大水性木器
涂料企业提供一个产业对接的平台，
同时，也为上下游产业企业提供一个
水性木器涂料方面的培训、研讨、参
观、交流、业务洽谈的平台。



水性木器涂料涂装工实训基地 

佛山顺德家具研发院通过中国化工行业
生产力促进中心在我们这里成立的中国
家具行业职业技能培训基地的平台， 结
合家具行业的这种切实需求开办《国家
职业技能---涂装工》培训班，以国家职
业标准中技术有关等级要求为依据重视
理论和实际的联系在提高学员基础理论
的同时侧重于实际操作技能的训练，结
合工厂生产实际进行一些涂装质量改进
和提高。

·中国水性木器涂料涂装工职

业技能实训基地启动新闻发布
会于2014年3月17日举行。



水性木器涂料系列论坛 

·14年3月18日下午，17届亚洲国
际家具材料博览会——水性木器
涂料论坛。

·14年3月18日上午，水性平台代
表大会在我院隆重召开



《家具材料标准解读与选编》系列丛书（2015年出版） 

· 《家具材料标准解读与选编》

系列丛书。



轻工行业中小企业公共服务示范平台（2013年6月） 



水性环保木器涂料推广任重道远，
我将竭尽全力！

                                       结束

• 张建新：原中国涂料工业协会信息部主任、《中国涂料》编辑部主任、
新闻记者，中国水性木器涂料产业技术联盟秘书长

• 现佛山顺德家具研究开发院执行院长

• 长期以来致力于我国水性环保木器涂料涂装的产业化推进和在家具行
业中的应用实践


